



REGIERUNG
DES FÜRSTENTUMS LIECHTENSTEIN

MINISTERIUM FÜR
PRÄSIDIALES UND FINANZEN

Rede von Regierungschef Dr. Daniel Risch

Minister für Präsidiales und Finanzen

anlässlich der Präsentation des
«Financial Stability Reports 2023»
14. November 2023
Rathaussaal, Vaduz

– es gilt das gesprochene Wort –

Sehr geehrte Landtagsabgeordnete,
sehr geehrte Damen und Herren,

Bereits zum dritten Mal darf ich Sie heute zum Forum für Finanzmarktstabilität der Finanzmarktaufsicht Liechtenstein begrüßen. Die Hauptbotschaft ist wie schon in den Vorjahren dieselbe: in einem äusserst turbulenten geopolitischen Umfeld kann Liechtenstein mit hoher Stabilität überzeugen.

Jedes Mal stellt sich mir im Vorfeld die Frage, über welche Themen ich in meiner Begrüßungsrede sprechen werde. Natürlich bietet es sich an, die hohe Bedeutung eines resilienten Finanzplatzes anhand eines aktuellen Beispiels zu betonen. Vor zwei Jahren sprach ich über die Nachwehen der Coronakrise, welche die Weltwirtschaft durkschüttelten.

Letztes Jahr war das Beispiel der Krieg in der Ukraine, der neben all dem unermesslichen Leid für die Direktbetroffenen auch für wirtschaftliche Verwerfungen in Liechtenstein sorgte. Während diese Krisen oder deren Auswirkungen nach wie vor andauern, gibt es auch in diesem Jahr leider mehr als genug neue Beispiele, um die Bedeutung eines stabilen Finanzplatzes zu verdeutlichen. Besonders die aktuelle Lage im Nahen Osten und die damit verbundene geopolitische Instabilität bereiten uns weltweit grosse Sorge.

Sie sehen, Liechtenstein hat in den letzten Jahren eine Vielzahl von Herausforderungen erlebt, die unsere Wirtschaft und unser Finanzsystem auf die Probe gestellt haben. Auch wenn ich es mir anders wünschen würde, werden die aktuellen Beispiele auch in Zukunft leider anhalten und Kopfzerbrechen bereiten. Denn auch wenn wir heute nicht wissen können, wann oder wie die nächste Krise eintreten wird, können wir erahnen, dass sie kommen wird.

Und zu den zahlreichen akuten Herausforderungen kommt der generelle Wandel der globalen Wirtschaft, der Klimawandel mit seinen gravierenden Auswirkungen, die steigende Gefahr von Cyber-Angriffen und zahlreiche weitere potentiell disruptive Entwicklungen erschwerend hinzu.

Auch Liechtenstein als offene Volkswirtschaft wird hierbei besonders betroffen sein. Die vergangenen Monate waren von anhaltend hoher Inflation, steigenden Zinsen und einer Abschwächung der globalen Konjunktur geprägt.

Der liechtensteinische Finanzplatz hat in diesem turbulenten Umfeld einmal mehr seine hohe Widerstandsfähigkeit bewiesen. Wir alle sind bestrebt, dies auch in Zukunft sicherstellen. Es ist deshalb wichtig, dass wir auch künftig über einen gesunden und stabilen Finanzsektor verfügen.

Umso mehr freut es mich, dass der Financial Stability Report zum Schluss kommt, dass es der Finanzsektor insgesamt gut aufgestellt ist. Wir alle arbeiten daran, dass dies so bleibt.

In den vergangenen Jahren hat der Ausschuss für Finanzmarktstabilität, der sich aus Vertretern der FMA und des Ministeriums für Präsidiales und Finanzen zusammensetzt, laufend makroprudenzielle Massnahmen und Empfehlungen erarbeitet, um so die Finanzstabilität weiter zu stärken. Für die nahe Zukunft erscheint mir persönlich insbesondere eine Massnahme zentral, um weiterhin über einen resilienten Finanzplatz zu verfügen. Durch den Beitritt Liechtensteins zum Internationalen Währungsfonds IWF kann ein weiterer Eckpfeiler für einen langfristig stabilen Finanzplatz geschaffen werden.

Die Zugehörigkeit zum Internationalen Währungsfonds ist für Liechtenstein von grosser Bedeutung. Durch verschiedene Mechanismen bietet dieser Schutz in Krisensituationen. Ein schneller Zugang zu Finanzmitteln wäre für Liechtenstein beispielsweise bei einer grossen Naturkatastrophe sehr wichtig. Mit seinen Interventionen im Zuge diverser Krisen hat der IWF in der Vergangenheit mehrfach bewiesen, dass er genau das zu leisten vermag. Der schnelle Zugriff zu liquiden Mitteln ist in einer Krise entscheidend, um den Finanzsektor und letztlich die Realwirtschaft vor grösseren Schäden zu bewahren.

Wir stehen vor einer ungewissen Zukunft und grossen Herausforderungen, welche es gemeinsam zu meistern gilt. Wir werden mit Weitsicht und Optimismus weiterhin daran arbeiten, die Finanzmarktstabilität zu fördern und sicherzustellen und dadurch unser Finanzplatz auch in Zeiten der Unsicherheit ein Standort der Stärke und Zuverlässigkeit bleibt.

Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit.